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Plano e Orçamento da Região Autónoma dos Açores – 2019 
- Intervenção deputada Sónia Nicolau - 

 

 

Senhora Presidente da Assembleia Legislativa dos Açores, 

Sras. Deputadas e Srs. Deputados, 

Sr. Presidente do Governo dos Açores, 

Sras. Secretárias e Srs. Secretários, 

 

O plano e orçamento que analisamos e debatemos responde à valorização de uma 

educação com qualidade e faz a diferença na vida das pessoas! 

 

Desde logo, respondemos à valorização de uma educação com qualidade pelo 

PROSucesso! 

 

Ainda na semana passada, o Conselho Nacional de Educação referenciou e elogiou o 

PROSucesso, uma opção política dos Governos Socialistas, como um programa de 

intervenção de sucesso, tendo atingindo já hoje as metas que só seriam expectáveis em 

2020.  

 

Estamos orgulhosos do caminho do PROSucesso! 

 

Os elogios ao PROSucesso por uma entidade externa, contrasta com a indiferença por 

parte da oposição! Esta indiferença não é um ataque gratuito ao PS, mas sim aos docentes 

e aos alunos. Mas, queremos acreditar que no mansinho dos votos apresentados, aqui 

nesta casa, pelas boas prestações dos alunos e professores, escondem-se tímidos elogios.  

 

Veja-se a taxa de transição que em média é de 90% no básico, e de 80% no secundário e 

que nos últimos dois anos está com uma tendência crescente. 

 

Orgulhamo-nos, senhoras e senhores deputados, da frequência do pré-escolar que é de 

94,6%, ou seja, garantimos que a esmagadora maioria das crianças entre os 4 anos e a 

idade do início do ensino básico frequentem estabelecimentos de ensino. Estamos acima 

da média nacional, e apenas a quatro décimas da meta Europeia para 2020. Estamos à 

frente de países como a Finlândia, Luxemburgo ou a Suíça. 
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Estamos satisfeitos? 

 

Não, não estamos, senhores deputados!  

 

Estamos, sim, conscientes que urge continuar este caminho rumo a um futuro mais 

promissor para as nossas crianças.   

 

Por outro lado, a taxa de conclusão do básico foi de 92%, há dois anos, já ultrapassando a 

meta de 2020/2021. Mais, se compararmos com 2015/2016 nos Açores subimos 6%, mais 

do que a subida na média nacional.  

 

E ainda mais, a taxa de conclusão do secundário é de 80,2% e desde que há estatísticas 

disponíveis este é o maior valor atingido, sendo que nos cursos científicos-humanísticos já 

estamos superior ao nacional. 

 

Orgulhamo-nos sim, senhoras e senhores deputados, orgulhamo-nos destes resultados e 

daqui queremos aproveitar para fazer um reconhecimento público aos principais agentes 

desta inegável mudança: são os professores e são os alunos. 

 

São estes, indiscutivelmente, que com o seu esforço e dedicação puxam os indicadores 

para cima. 

 

Mas, senhoras e senhores deputados, sabemos que há muito para fazer, e indicadores a 

melhorar, mas quem já conseguiu tanto, conseguirá com certeza o muito mais que ainda 

há para fazer. 

 

Conseguiremos muito mais, desde logo pelo valor da justiça social, onde a educação é o 

elevador social e através dela se rompem ciclos de pobreza e potencia-se a mobilidade 

social, contribuindo também para a Agenda 2030 lançada pela Assembleia Geral das 

Nações Unidas. 

 

Traçamos o nosso rumo e o tempo deu-nos razão! Contra as vozes do mau agouro e 

jocosas para com o PROSucesso, contra os ódios e os derrubos, resistimos e persistimos 

na valorização de uma educação com qualidade e a não deixar ninguém ficar para trás!  

 

Esta é a nossa inspiração de hoje e no futuro cá estaremos sempre para melhorar a vida 

dos Açorianos! 
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Sras. Deputadas e Srs. Deputados, 

 

Este é também um plano e orçamento que faz a diferença na vida das pessoas para uma 

política de educação equitativa, inclusiva e inovadora. 

 

Somos 246000 açorianos, em 9 ilhas, e para os quais reservamos para a educação 

diretamente mais de 38 M€. 

 

Em 40 unidades orgânicas e para responder à construção e requalificação, afetamos 

17.600 M€.  Do aluno Paulo, de São Jorge, à Maria, do Faial, sabem bem como têm 

melhorado as condições das suas escolas nestes dois últimos anos. 

 

Somos mais de 36000 alunos e assumimos o desafio da integração de todas as crianças e 

jovens no sistema educativo, desde logo porque não excluímos, nem seriamos crianças e 

jovens, porque as capacidades e ambientes pessoais e familiares do aluno João, do Corvo, 

são diferentes dos da aluna Manuela, de São Miguel. E, por esse conjunto de razões 

investimos no apoio social e projetos pedagógicos mais de 13.7M€. 

 

 
 
Senhora Presidente da Assembleia Legislativa dos Açores, 

Sras. Deputadas e Srs. Deputados, 

Sras. Secretárias e Srs. Secretários, 

 

Estamos em mãos com um orçamento de valorização de uma educação com qualidade e 
que faz a diferença na vida das pessoas! 
 

Estamos certos que a aluna Manuela valoriza os investimentos na Escola de Capelas, de 

Arrifes e de Rabo de Peixe, e as comunidades educativas reconhecem a palavra dada com 

a construção da escola nas Velas, Calheta e da Canto da Maia. 

 

Continuaremos a lançar mãos ao ciclo da valorização de uma educação com qualidade 
com o PROSucesso para que este continue a ser um projeto de futuro que dá a volta ao, 
decrescente, mas ainda preocupante, insucesso escolar nos Açores! 
 

Continuaremos a estar aqui por uma única razão: por cada Açoriana e Açoriano nas 156 

freguesias dos Açores, cumprindo a nossa palavra e inspiração em não deixar ninguém 

para trás, fazendo sempre mais, e em que cada euro investido é para melhorar a vida das 

pessoas! 

 

Temos os pés bem assentes no chão. 

Temos orgulho na obra feita e, simultaneamente, consciência da dimensão dos desafios 

presentes e futuros. 
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Sem demagogias. 

Sem populismos. 

Com muita vontade e ambição. 

Com realismo 

Com coragem. 

Mas sempre, sempre, na luta constante por uns Açores melhores. 

 


